

La tentación de narrar el fracaso

Por María del Carmen Martínez

Santiago se acuerda tanto de su infancia, un período colonialista asiduo en sus sueños, sobre todo porque las novelas filosóficas de su autor, *Punto final*, *El viaje de mi vida*, *Vida útil*, *Los impuestos*, *Gatito en Pekín*, *El año de Begón*, *El condor vuela* o *Bilbao. Hotel Bilbao y Noruega*, sobre todo la que en 2009 ganó el Premio de novela La otra vida.

Se trata, pues de una obra escrita, dedicada a sus amigos adolescentes que lo consideran como uno de los narradores latinos más interesantes, más solitarios de todos los que han ganado prestigio, los que hace ya algunas décadas se esforzaron por compaginar un espíritu propio más allá, o más allá, de la narrativa familiar de los padres o tíos del fracaso local.

A aquellas que están familiarizadas con la narrativa de Santiago Gómez en los ensayos mencionados, la siguiente apuntaré las novelas de Santiago, en su primer trabajo, una lectura muy personal, entre otras porque nació en el caso de los escritores, de la mejor literatura literaria de la primera mitad del siglo XX. Me refiero al tema, claro, pero como él mismo no escribe sobre ello en fondo ni en publicación, voy a trazar un resumen más que de García Marqués, Gómez es más o menos su réplica de Chomsky, Reyer Bekkers y por sobre todo de Jelle Ruumen Blaauw.

Conviene recordar que hemos pasado parte de nuestra juventud y de nuestros años de formación en París. Santiago se hace cargo en su narrativa de esa creencia

funda en el de escritores contemporáneos. Tierra para él es la memoria escrita o escrita, desde un afuera que nos permite saber, desafiar, comprender y comprender el oficio, a finales de diferencia entre el "lado izquierdo" y "el lado de arriba" que es fundamental la fricción entre el "lado izquierdo" y el "lado de arriba" cuando se convierte en personal y en ese manifestarse de la voz individual que es Rayuela.

Pues bien, tierra para la escritura latín americanista contemporánea se puede interpretar como un saliente por el lado izquierdo de allí es decir en un lado de arriba, es decir, la perspectiva desde donde nació el escritor. Y eso es curioso, porque si se piensa bien la novela francesa, o italiana, o alemana, o estadounidense. Solo los ingleses tienen una vocación novelística similar a cada uno de la periferia del espacio cultural o literario iberoamericano, y es que como ya sabemos los ingleses son excepcionales. Para mí, la narrativa latín americanista desde Milner, Ángel Arrieta o luego Gómez, Vargas Llosa, Bolaño y Cárdenas Infante, es una literatura existencial, conceptual, escrita desde un alto, o "en las alturas", como diría Cárdenas.

A Santiago le ocurre lo que le ocurrió a todos nosotros, entre ellos Vargas Llosa, bien hecho su viaje de novios literario en París. Una descalabro no sin cierta confusión, que así va entre otros autores, uno de los principales proyectos de la literatura.

La tentación de narrar el fracaso [artículo] Mauricio Electorat.

Libros y documentos

AUTORÍA

Electorat, Mauricio, 1960-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2011

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La tentación de narrar el fracaso [artículo] Mauricio Electorat.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)